

Presidente Boric destaca reducción del 48% en migración irregular y apunta a “mal legado” del gobierno anterior

Durante su última Cuenta Pública ante el Congreso Nacional, el presidente Gabriel Boric Font subrayó como uno de los principales avances de su administración la reducción del 48% en la migración irregular que, según sus palabras, fue “uno de los malos legados del gobierno anterior”.

En una intervención marcada por un tono reflexivo y político, a solo meses de la elección presidencial del próximo 16 de noviembre, el jefe de Estado abordó los desafíos en seguridad y gobernabilidad, resaltando especialmente el control fronterizo como parte de la estrategia para recuperar el orden y garantizar la soberanía territorial.

“Según el balance, durante la actual administración se ha logrado una baja del 48% en la

migración irregular, que fue uno de los malos legados del gobierno anterior”, expresó el Mandatario desde el Salón de Honor del Congreso.

FUERZAS ARMADAS EN FRONTERA NORTE: LA MEDIDA CLAVE

El Presidente atribuyó este descenso a la presencia activa de las Fuerzas Armadas en la frontera norte, particularmente en las regiones de Arica y Parinacota, Tarapacá y Antofagasta, zonas que desde 2023 han sido escenario de una mayor fiscalización, patrullajes conjuntos y uso de tecnología militar para prevenir el ingreso clandestino de personas por pasos no habilitados.

“Una de las medidas clave ha sido el reforzamiento de la frontera norte, con la presencia de las Fuerzas Armadas en zonas como Arica, lo que fue posible gracias a la reforma constitucional aprobada transversalmente”, explicó Boric.

Dicha reforma, aprobada en marzo de 2023,



habilitó el despliegue de las FF.AA. para labores de apoyo en materia de seguridad fronteriza, marcando un cambio significativo en la doctrina sobre el rol de los militares en tiempos de paz. La medida fue acompañada de operativos conjuntos con Carabineros y la Policía de Investigaciones (PDI), además de la instalación de cámaras térmicas, drones de vigilancia y escáneres móviles en rutas y pasos fronterizos.

UN GIRO EN EL DISCURSO SOBRE MIGRACIÓN

El tema migratorio ha sido una de las principales preocupaciones ciudadanas, especialmente en el norte del país, donde el impacto de la migración irregular —acentuada desde 2017— generó crisis humanitarias y tensiones sociales. Durante su discurso, el Mandatario reconoció que su gobierno tuvo que hacer ajustes en esta materia, pero enfatizó que el enfoque se mantuvo dentro de los marcos del respeto a los derechos humanos.

“Chile es un país de migrantes, pero también un país con leyes, y garantizar la seguridad no es incompatible con un trato digno y justo para quienes cruzan nuestras fronteras”, declaró. En este sentido, destacó la entrada en funcionamiento del Sistema ABIS de control biométrico, la reactivación de las reconducciones en colaboración con Bolivia y Perú, y la aceleración en la tramitación de visas y permisos para ordenar el flujo migratorio sin criminalizar la movilidad humana.

REACCIONES Y CONTEXTO ELECTORAL

El énfasis del Presidente en este tema no es casual. Según las últimas encuestas, la migración y la seguridad ciudadana son las principales preocupaciones del electorado. La oposición, en tanto, ha mantenido críticas sostenidas a la gestión migratoria, aunque reconoció los avances en el control territorial en la frontera. Al respecto, parlamentarios oficialistas valoraron el balance como una muestra de “decisión política” y de la capacidad del Ejecutivo para enfrentar un problema heredado con herramientas

institucionales.

En tanto, desde sectores conservadores, si bien reconocieron la baja en las cifras, insistieron en la necesidad de reforzar las expulsiones administrativas y judiciales, además de ampliar la infraestructura de albergues y centros de retención para personas con ingreso irregular.

UNA CIFRA QUE MARCA EL CIERRE DE UN CICLO

Con la cifra del 48% como uno de los principales hitos en materia de seguridad y gestión migratoria, el gobierno de Boric busca consolidar parte de su legado antes del inicio formal del proceso electoral que definirá a su sucesor. A cinco meses de la elección presidencial, el tema migratorio se proyecta como uno de los ejes más sensibles en el debate nacional.

Mientras tanto, el Presidente cerró su intervención en este punto reafirmando su visión de país: “Una nación ordenada, soberana, pero también fraterna. Chile debe ser capaz de mirar sus fronteras con responsabilidad y humanidad al mismo tiempo”.